

PANAMÁ - Torrijos restablece lazos con Cuba (Noticias Aliadas)

Miércoles 19 de octubre de 2005, puesto en línea por [Dial](#)

19-10-2005 - [Noticias Aliadas](#) - *Viaje de presidente a La Habana y contactos con Venezuela son criticados.*

La postura política del gobierno del presidente Martín Torrijos y sus acercamientos con los gobiernos de Cuba y Venezuela han comenzado a preocupar a un sector económico panameño y al gobierno de EEUU.

El 20 de agosto, Torrijos viajó a La Habana, donde mantuvo reuniones oficiales con el presidente cubano Fidel Castro y con el mandatario venezolano Hugo Chávez. La reunión significó el reinicio de las relaciones diplomáticas entre Panamá y Cuba, rotas cinco días antes de que Torrijos ascendiera al poder el 1 de setiembre del año pasado, luego de que su antecesora Mireya Moscoso (1999-2004) indultara a cuatro prisioneros cubanos condenados por haber intentado asesinar a Castro en el 2000.

La visita de Torrijos a Cuba provocó temores entre la clase empresarial panameña. Miembros de organizaciones del sector privado manifestaron sus reservas e inquietudes sobre el papel que está jugando Panamá en el mapa geopolítico actual, con una América Latina polarizada entre gobiernos de izquierda y de derecha.

"Quizá sin proponérselo, las acciones colectivistas del gobierno promueven las condiciones para la proliferación de un viejo mal aún más grave: el radicalismo de izquierda", opinó Roberto Brenes, presidente de la Fundación Libertad y gerente general de la Bolsa de Valores de Panamá, con relación al viaje presidencial.

Un informe del National Intelligence Council, perteneciente al gobierno de EEUU, ubica a Panamá como una posible frontera entre los países aliados de EEUU y el creciente número de países latinoamericanos que busca alternativas a la hegemonía estadounidense en la región.

Vínculos con América del Sur

Es evidente que los acercamientos comerciales de Torrijos con América del Sur se han incrementado. Uno de los primeros objetivos conseguidos por su gobierno fue que Panamá fuese aceptado en diversos organismos económicos de la zona sur del continente. Torrijos ha promovido desde sus primeros días en el poder un acercamiento con Argentina, Brasil y Chile, las más grandes economías sudamericanas.

Desde enero de este año, Panamá hizo socio a Venezuela en el proyecto de construcción de un gasoducto que unirá en una misma línea de distribución, además de los países mencionados, a Colombia.

Varios analistas y medios internacionales han ubicado a Torrijos como centroizquierdista. El pasado socialista del Partido Revolucionario Democrático, fundado en 1979 por su padre, Omar Torrijos Herrera, y del cual el mandatario es secretario general, es el principal elemento que respalda la aseveración.

¿Más neoliberal que socialista?

Sin embargo, para el líder sindicalista Saúl Méndez, el gobierno de Torrijos tiene más de neoliberal que de socialista.

"Este gobierno, de socialista sólo tiene la etiqueta", afirmó el líder sindical, agregando que la principal prueba es la reforma al régimen de seguridad social promovida por Torrijos y a la que los trabajadores organizados han tildado como "ley de la muerte".

Las reformas incluían el incremento gradual de la edad de jubilación de los hombres de 62 a 65 años y de las mujeres de 57 a 62 años así como un aumento de 180 a 300 en el número de cuotas mensuales, con lo cual los trabajadores recién se podrían jubilar después de 25 años de aportes.

Entre mayo y junio, organizaciones sociales y sindicales protagonizaron una huelga de 40 días, que hizo retroceder a Torrijos no sólo en las encuestas de opinión -21% en junio, contra 80% al mes de asumir el gobierno-, sino que suspendió los efectos de la ley por 90 días (plazo que vencerá en octubre), abrió un diálogo nacional sobre la reforma y se comprometió a incorporar a la misma los cambios introducidos durante ese proceso.

<http://www.noticiasaliadas.org/Article.asp?lanCode=2&artCode=4424>